
Departamento de Ergometria, Exercício, Cardiologia Nuclear e 
Reabilitação Cardiovascular da Sociedade Brasileira de Cardiologia - 

(DERC). 

Ata da Assembleia Geral dos Integrantes 

Às dezenove horas e quarenta e cinco minutos do dia vinte dois de setembro de dois 
mil e dezessete, no Centro de Convenções de Goiânia, durante a realização do XXIV 
CONGRESSO NACIONAL DO SBC/DERC – sob a presidência do Dr. Salvador Serra (RJ) e 
contando com a presença dos cardiologistas que assinaram a lista de presença, foram 
abertos os trabalhos obedecendo ao Edital de Convocação.  Foi convidado o Dr. Josmar 
de Castro (RN), para como “had oc” secretariar a presente sessão.  Iniciando a sessão o 
presidente colocou em votação a ata da assembleia anterior, devidamente publicada 
em site do DERC, a qual foi aprovada por todos. 

01 – REVISTA DO DERC: O presidente ratificou que a Revista do DERC, na versão on 
line, foi devidamente aprovada pelo Conselho Consultivo. Que nos últimos anos, a 
elevação dos custos e queda nos patrocinadores, inviabilizaram a impressão e a 
postagem, que era para todos os sócios da SBC.  Informou também que para o ano de 
2018, a revista já está com o patrocínio garantido, inclusive com contrato assinado. 
Daniel Daher (SP) parabenizou a Diretoria do DERC por essa importante decisão e ao 
Conselho Consultivo por essa chancela.  

02 – VALORIZAÇAO DO TESTE ERGOMÉTRICO: Retomando a palavra Salvador Serra, 
relatou as viagens feitas pela Diretoria do DERC a ABRANGE e a ANS onde também foi 
entregue documento emitido pelo Conselho Federal de Medicina oficializando que o 
Teste Ergométrico é ATO MEDICO, o termo de consentimento livre e informado sobre 
o teste ergométrico, além de ampla bibliografia ratificando a importância método, seja 
como diagnóstico e/ou como prognóstico, assim como, evitando a solicitação de mais 
exames e de maior custo.   

03 – LIVRO DO DERC: Salvador Serra ratificou a elaboração do livro texto do DERC, o 
qual está em fase de revisão de textos, que o livro terá como editores: Salvador Serra 
(RJ) e Ronaldo Leão (RJ), e revisores os presidentes dos departamentos que compõem 
o DERC. Informou também que livro será comercializado com preço diferenciado aos 
sócios adimplentes.  

04 – PARTICIPAÇAO NO LXXII CONGRESSO BRASILEIRO DE CARDIOLOGIA: Ainda com 
a palavra o presidente comunicou que o DERC iniciará sua participação no Congresso 
Brasileiro com o tradicional Simpósio Internacional, este ano contando com a presença 
de dois convidados internacionais, de Portugal, sem nenhum ônus para o DERC e sem 
necessidade de tradução. O tema foi amplamente comentado e aprovado por todos os 
presentes. 



05 – PROVA DE HABILITAÇÃO DO DERC: O presidente informou que neste ano tivemos 
vinte e seis (26) candidatos inscritos para a prova de habilitação, e que a comissão 
Composta pelos Drs. Salvador Ramos, Ricardo Coutinho (PE), também vice-presidente 
da Ergometria, Luiz Ritt (BA) e Leandro Steinhorst Goelzer (MS), vem realizando esse 
trabalho com competência, seriedade e transparência.  Salvador Ramos (RS) enalteceu 
que o status de boa aceitação, inclusive pelos avaliados, pode ser dividido com todos 
aqueles que já participaram desta comissão.  Esse tema foi amplamente comentado 
pela plateia ratificando os cumprimentos a Comissão Responsável pela aplicação da 
prova.  

06 – PÁGINA DO FACE BOOK:  Foi informado que a página do Face Book ficou dirigida 
somente para o DERC, em razão de participações não adequadas, o que foi acatado 
pela por todos os integrantes.  

09 – APOIO DO DERC: O presidente comunicou que em razão de muitas solicitações de 
apoio ao DERC para eventos, foram criadas normas visando aperfeiçoar da forma mais 
ética esse apoio, e que essas normas estão disponíveis no site do DERC onde poderão 
ser acessadas por aqueles que estiverem interessados.   

10 – QUITAÇÃO DAS ANUIDADES EM ABERTO: O presidente comunicou que o 
Conselho Consultivo após amplo debate e diante da intensa dificuldade do sócio quitar 
suas anuidades junto a SBC, acatou a proposta da Diretoria, que o sócio que quitasse 
as anuidades de 2016 e 2017, teria sua situação normalizada junto à tesouraria do 
DERC.  Seria uma oportunidade para recrutar todos os sócios do departamento que 
estivessem inadimplentes. Daniel Daher questionou se seria possível a emissão de um 
boleto bancário, pois isso facilitaria todo o processo.  Ronaldo Leão (RJ) também 
perguntou se o sócio poderia fazer diretamente um depósito bancário. Ricardo 
Coutinho (PE) informou a intensa dificuldade que teve com a tesouraria da SBC quando 
realizou o congresso do DERC em Recife.   Josmar de Castro (RN) e tesoureiro do DERC, 
além do presidente Serra informaram a intensa dificuldade em obter da tesouraria da 
SBC a relação dos sócios inadimplentes e que apesar de todas as investidas e esforços 
desprendidos nada foi conseguido.  Isso dificulta qualquer possibilidade momentânea 
de solução, pois somente a SBC tem o poder da emissão de boletos bancários.  Gilson 
Ramos (GO) e presidente do XXIV Congresso Nacional do DERC comentou a intensa 
dificuldade comunicação com o departamento financeiro da SBC, que a falta apoio e 
resolução criaram intensa dificuldade para o pagamento das obrigações contratadas. 
Japy Angellini (SP) ratificou essa dificuldade existente e que o setor financeiro da SBC 
precisava melhorar.  

11 – ATUALIZAÇÃO DAS DIRETRIZES: O presidente ratificou a necessidade de 
atualização das diretrizes de ergometria, informando que a Medicina Nuclear e 
Medicina do Esporte já estão concluindo suas atualizações. Informou também que o 
Conselho Consultivo acatou a sugestão da Diretoria para que logo após o lançamento 



do livro do DERC, seja iniciada a revisão e atualização das diretrizes sobre o teste 
ergométrico, considerando que a ultima atualização data de 2010. Ronaldo Leão 
manifestou sua opinião, considerando esse trabalho proposto seja na verdade uma 
atualização e não uma nova diretriz, o que acatado pela assembleia.   

12 – CONGRESSO DE 2018: O presidente participou que o Conselho Consultivo, em 
função das dificuldades financeiras que nos últimos anos vem angustiando as 
Comissões Organizadoras dos Congressos Nacionais, também ficou preocupado com a 
definição da realização do congresso agendado para 2018. Dr. Arthur Herdy (SC) 
pedindo a palavra afirmou que Santa Catarina já vem se preparando para este evento 
e que os eventos realizados em Santa Catarina  ultimamente nesta área tiveram amplo 
sucesso. Que a Comissão Organizadora local esta tentando fazer o congresso do DERC 
juntamente com o congresso clínico, o que viabilizaria mais facilmente este propósito, 
confirmando também, que o Congresso Nacional do DERC já está programado para o 
início de novembro de 2018 e que será no Costão do Santinho, local que reúne toda 
logística necessária para a realização do evento. Falou também que a Comissão 
Organizadora está trabalhando fortemente par tentar bancar tanto as passagens como 
a hotelaria.  Josmar de Castro, (RN) e tesoureiro do DERC, afirmou que já tinha sido 
decidido em Assembleia Geral que os palestrantes arcariam com os custos do 
deslocamento aéreo, usando suas milhagens ou adquirindo bem antecipadamente 
seus bilhetes, e isto já estava sendo obedecidos nos últimos dois congressos, inclusive, 
aliviando a carga de encargos para a comissão organizadora.  Josmar ainda reafirmou 
da possibilidade de novos patrocínios, como empresas de material esportivo, 
suplementos, etc., pois as indústrias farmacêuticas estão fugindo de qualquer 
patrocínio. As empresas de equipamentos, atualmente estão em número 
extremamente reduzido e alguns em regime de cobrança judicial, o que foi 
devidamente apoiado pelo Dr. Daniel Daher (SP), e demais participantes.  Artur Herdy 
ratificou mais uma vez que o Congresso será realizado no Costão do Santinho que 
reúne todas as condições para um bom evento. Pablo Marino (RJ) solicitou que os 
cartazes do congresso sejam mais informativos, pois muitos médicos não sabem 
precisar o que é o congresso do DERC. Dr. Ricardo Vivacqua indicou o Dr. Artur Herdy 
para presidente do XXV Congresso do DERC em 2018, sendo aprovado por 
unanimidade.  

13 – ANUIDADE PARA 2018: O presidente Serra retomando a palavra informou que o 
Conselho Consultivo acatou a sugestão apresentada pela Diretoria para que fosse 
mantido o valor de R$-165,00 (cento e sessenta e cinco reais), para a anuidade de 
2018. Colocado em votação a proposta apresentada foi aprovada por unanimidade.  

14 – CONGRESSO DE 2017: Solicitando a palavra, Josmar de Castro (RN) parabenizou 
em nome do Presidente do Congresso, Gilson Cassem Ramos e Nelson Siqueira de 
Morais, Presidente da Comissão Cientifica Local, toda comissão Organizadora do 



Evento, pela excelente programação cientifica, assim como, pelo alto nível de 
receptividade.  Agradeceu a gentil homenagem prestada ao Dr. Pedro Ferreira de 
Albuquerque (AL), grande incentivador do evento, que por motivo de saúde, 
temporariamente não pode comparecer ao congresso, homenageando-o com o 
empréstimo do seu nome para identificar o auditório principal do Centro de 
Convenções.  Dr. Gilson ratificou o empenho da comissão organizadora para realizar 
um evento da mais a qualidade e a dedicação de todos nesse objetivo comum.  
Relatou a grande dificuldade encontrada com o setor de pagamentos da SBC, pois as 
empresas contratadas não podiam acatar o calendário de pagamento determinado 
pela SBC, como impostos, taxas do corpo de bombeiros, etc., o que dificultou bastante 
o trabalho da Comissão Organizadora. Informou também que recebeu um repasse do 
CAPES o valor de R$-29.000,00 (vinte e nove mil reais); informou também, que o custo 
total do evento está estimando em torno de R$-180.000,00 (cento e oitenta mil reais).  
Relatou também que ainda falta receber algumas inscrições que serão pagas através 
de empenho e que acredita que poderá fechar o evento sem déficit.   Ricardo Coutinho 
(PE) informou que também pensou assim, quando fechou o congresso em Recife, 
porém, depois de fechado todo processo contábil, teve a surpresa em saber que o 
congresso fechou em vermelho.  Josmar de Castro, solicitando a palavra, orientou ao 
Presidente Gilson que os valores referentes às inscrições efetuadas durante o evento, 
deverão ser depositados na conta da SBC, devendo ser informado os nomes dos 
inscritos, e com copia desse documento para a Presidência do DERC para o devido 
conhecimento e cobrança do crédito junto a SBC.  Quando perguntou sobre quantos 
inscritos no congresso, informou que esse número ainda está sendo fechado, porém, 
acredita que até a final da tarde tinha o numero de 574 inscritos.  

15 – ASSUNTOS GERAIS: Japy Angellini (SP) solicitou a palavra para ratificar a 
homenagem prestada pela Comissão Organizadora ao DR. Pedro Albuquerque.   
Retomando a palavra o presidente, ratificou que a palavra estava franqueada para 
assuntos gerais e como nada mais foi dito ou debatido, deu por encerrada esta AGI, 
agradecendo a presença de todos, e eu, Josmar de Castro Alves (RN), secretario “Ad 
hoc” lavro a presente data, que depois de lida e achada conforme será assinada por 
mim e pelo presidente. 


